
ATA DA 7ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 23/11/2013 2 

 3 
Aos vinte e três dias do mês de novembro de dois mil e treze, com início às 09 horas, realizou-4 
se a 7ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Celso Renato Silva, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. 9 
Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo 10 
da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Márcia Bicalho Noronha,  Marília de 11 
Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard 12 
Picinini Teixeira e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida Maria de 13 
Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de 14 
Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Madalena Luiz Tolentino, 15 
Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga, Sandra Regina de Souza e 16 
Stela Maris Bretas Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos 17 
Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de 18 
conselheiro efetivo os conselheiros André Amorim Martins e Aparecida Maria de Souza B. 19 
Cruvinel. Justificativas de ausência: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Eliane de Souza 20 
Pimenta e Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, justificaram ausência. ASSUNTOS 21 
TRATADOS: CREPOP: O Conselheiro Marcus Macedo informou que no dia 12 de novembro 22 
de 2013 às 14h na sede do CRP-04 aconteceu a Consulta Pública do documento “Referências 23 
técnicas para a atuação de psicólogas (os) em políticas públicas de álcool e outras drogas, com 24 
a contribuição da psicóloga Ana Regina Machado. O Conselheiro Marcus Macedo esclareceu 25 
como são feitas as pesquisas do CREPOP até a publicação pelo CFP dos documentos de 26 
referências técnicas para atuação em Política Pública e informou que o CREPOP Nacional 27 
lançou 5(cinco) Referências Técnicas em 2013 são elas: 1) Referências Técnicas para a 28 
atuação de psicólogas (os) nos Centros de Referência Especializado de Assistência Social - 29 
CREAS. (publicado em março com um debate online); 2) Referência técnicas para atuação de 30 
Psicólogas (os) na Educação Básica. (publicado em abril/2013); 3) Referências Técnicas para a 31 
atuação de psicólogas (os) em Programas de Atenção à Mulher em Situação de Violência. 32 
(publicado em maio/2013); 4) Referência técnicas para atuação de Psicólogas (os) no CAPS – 33 
Centro de Atenção Psicossocial. (publicado em julho/2013); 5) Referências Técnicas para a 34 
atuação de psicólogas (os) em questões relativas a terra. (publicado em agosto/2013). Para o 35 
ano de 2013 o CREPOP lançou dois documentos para Consulta Pública sendo eles: 36 
Documento de Referências Técnicas para a Atuação de Psicólogas (os) nos Centros de 37 
Referência Especializado de Assistência Social – CREAS e documento de Referências 38 
Técnicas para a Atuação de Psicólogas (os) em Questões Relativas a Terra. São 12(doze) 39 
pesquisas em aberto e 2 (duas) referências sem pesquisa (Relações Raciais e Emergências e 40 
Desastres). Para o ano de 2014 a proposta é terminar estes documentos e lançar duas novas 41 
pesquisas, os temas serão escolhidos na APAF a partir das propostas apresentadas nos 42 
últimos Congressos Nacionais de Psicologia, os temas sugeridos são atuação dos(as) 43 
psicólogos(as) em Direitos Sexuais e Reprodutivos; atuação dos(as) psicólogos(as) como 44 
Gestores(as) Públicos(as) e atuação dos(as) psicólogos(as) em Políticas para Pessoa com 45 
Deficiência. Além disto, uma referência sem pesquisa com o tema “Políticas para Populações 46 
Indígenas, Populações Tradicionais e Comunidades Quilombola”. Em reunião com o CREPOP-47 
MG foi feito o indicativo de pesquisas regionais com o tema População de Rua com os dados 48 
regionais, haja vista que tais dados contem informações consistentes para um lançamento. A 49 
Psicóloga Referência Técnica Leiliana irá enviar no próximo mês a finalização para que seja 50 
apreciado na Plenária de Dezembro. O outro tema sugerido é APAC, devido ao fato de Minas 51 
Gerais ser o estado que mais tem APACs, porque a mesma não foi contemplada dentro da 52 
pesquisa sobre o sistema prisional. Serão lançadas pelo CREPOP-MG as Cartilhas sobre o 53 
CAPS e Questão da Terra em BH e em outras cidades do Estado. O Conselheiro Marcus 54 
Macedo informou que ocorrerá a Consulta Pública sobre Mobilidade Urbana no dia 03/12/2013 55 
e está em fase de definição do nome para debater, contatos com clínicas do Detran e 56 



possibilidade de debates nas Subsedes. Concurso Público CRP-04: A Conselheira Elizabeth 57 
Lacerda informou que aconteceram três reuniões, sendo que a primeira foi para organizar a 58 
estrutura, no segundo disparar o convite para as empresas interessadas, foram enviados 59 
convites a 15 (quinze) empresas. Destas apenas 6(seis) responderam e duas delas 60 
descartaram. Dentre as que encaminharam orçamento estão o IMAM e outras duas, além de 61 
uma quarta que não seria interessante. A Conselheira Elizabeth Lacerda levantou duas 62 
questões, se há necessidade para contratar a quantidade estipulada de vagas? Se há a 63 
possibilidade de se fazer um remanejamento de profissionais dentro da gestão interna atual? 64 
Há um consenso de que tem uma necessidade real de contratação para os cargos de 65 
assistente administrativo e de psicólogo fiscal em uma subsede. O Conselheiro Presidente 66 
Roberto Chateaubriand solicitou à Conselheira Elizabeth Lacerda participar da reunião de 67 
Diretoria dia 05/12 para que possa a partir das discussões; trazer um posicionamento para a 68 
Plenária avaliar em Dezembro/2013. Comissão de Psicologia Educação e Formação 69 
Continuada: A Conselheira Márcia Bicalho informou que foram convidadas algumas pessoas 70 
que já estavam realizando um trabalho na área. Sugeriu que seja feita parceria com a COF e a 71 
Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social. A Conselheira levantou uma demanda 72 
pelos profissionais da psicologia de formação continuada em sua realidade de trabalho, que 73 
não é absorvida pela comissão existente. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 74 
colocou que toda proposta nova deverá ser discutida no Planejamento Estratégico. A 75 
Conselheira Márcia Bicalho propôs que possa se articular e potencializar o Núcleo da ABEP em 76 
Minas Gerais. O Conselheiro Celso Renato expôs que existe uma dificuldade no Conselho em 77 
avançar neste campo de trabalho, um pouco em função da ABEP não estar articulada em 78 
Minas Gerais e sugeriu propor a partir desta comissão que sejam indicadas pessoas que 79 
tenham interesse em montar a ABEP/Minas. Programa na Rádio Inconfidência: A Conselheira 80 
Cláudia Natividade esteve com um diretor da Rádio Inconfidência e foi proposto um espaço em 81 
um programa para o CRP-04 e foi repassado os contatos do mesmo à Diretoria para articular. 82 
O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu analisar como será o formato do 83 
programa e propôs uma conversa prévia pela Diretoria para depois discutir com a Plenária. 1) 84 
Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Secretária Elaine Zanola encaminhou 85 
parecer com a relação de títulos de especialista deferidos sendo  8(oito) títulos de especialista 86 
em Psicologia Hospitalar, 3 (três) títulos de especialista em Psicologia do trânsito sendo 1(um) 87 
por determinação judicial, 1(um) titulo de especialista em Psicologia Escolar por determinação 88 
judicial e 1(um) título de especialista em Psicopedagoria por determinação judicial. Deliberação: 89 
O XIV Plenário aprovou o parecer pela concessão dos 14(catorze) títulos de especialista 90 
conforme avaliação da Comissão de Títulos de Especialista. Pontos da COE: A conselheira 91 
Cláudia Natividade apresentou os seguintes pontos: 1) Processo 002/09: definição da data do 92 
julgamento. Deliberação: O julgamento será realizado no dia 21 de março de 2014, às 16h. 2) 93 
Processo 004/09: definição da data do julgamento. Deliberação: O julgamento será realizado 94 
no dia 25 de abril de 2014, às 16h. 3) Processo 012/09: definição da data do julgamento. 95 
Deliberação: O julgamento será realizado no dia 16 de maio de 2014, às 16h. 4) 96 
Representação 020/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de instauração 97 
de processo ético. Deliberação: O Plenário aprovou com 21 (vinte e um) votos a favor e 02 98 
abstenções. 5) Representação 015/12: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta 99 
de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou com 23 (vinte e três) votos a 100 
favor. Reunião Nacional COE: A Conselheira Deborah Akerman informou que participou da 101 
reunião no dia 07/11/2013 e avaliou que o CRP-04 nos processos éticos está bem em dia em 102 
relação aos demais CRP’s e que a conduta feita pelo CRP está bem de acordo com a 103 
recomendação do CFP. Outra questão levantada foi a importância de antes de instaurar um 104 
processo é tentar o máximo possível outras possibilidades, como a orientação. Tem uma 105 
novidade para esta APAF que tem a ver uma conciliação, para evitar a instauração em casos 106 
onde não haja má fé pelo psicólogo, outro ponto levantado foi a aplicação de um Termo de 107 
Ajustamento de Conduta/TAC a ser assinado pelo psicólogo, e caso o psicólogo não cumpra a 108 
TAC, seria aberto o processo ético, todas estas propostas estão voltadas para evitar ao máximo 109 
a instauração de processo ético. Outro ponto levantado foi ressaltar a importância da relação 110 
COE/COF, para que as demandas possam ser acolhidas e feitas as orientações antes de se 111 
levar para a COE. A Conselheira Marisa Sanabria colocou que na justificativa do ponto de 112 



pauta da APAF diz que “a Conciliação poderia ser utilizada em representações que não fossem 113 
Ex Officio, que não estivessem relacionadas à violação de direitos humanos e em casos de 114 
conduta passível de reparação (ex.: não entrega do prontuário e de documento decorrente de 115 
avaliação psicológica ou falta de devolutiva)”. A posição do CRP-04 para a APAF seria no 116 
sentido da conciliação enquanto escuta e orientação ao psicólogo, enquanto técnica e não para 117 
dar celeridade ao processo ético. Quanto ao Termo de Ajustamento de Conduta, há o 118 
entendimento de que já existem formas dentro do próprio Código de Processamento Disciplinar 119 
que podem ser aplicadas sem precisar de se utilizar este instrumento criado pelo Ministério 120 
Público. COF: O Conselheiro Túlio Picinini apresentou as seguintes pautas da COF: 1) 121 
Reunião Nacional da COF: O Conselheiro Túlio Picinini informou que participou da Reunião 122 
Nacional da COF e foi discutida a inscrição de Pessoas Jurídicas pelos CRP’s e uma proposta 123 
de Encontros Regionais COFs, organizados pelos CRPs. Tinha uma proposta de Carteira de 124 
Conselheiro e foi criado uma lista no WhatsApp de Presidentes de COFs. 2) Solicitação de 125 
renovação de Pessoa Jurídica do Centro Terapêutico e Psicológico Nova Geração: O 126 
Conselheiro Túlio Picinini esclareceu que não foi aprovada a renovação da inscrição da Pessoa 127 
Jurídica do Centro Terapêutico e Psicológico Nova Geração e colocou que como há 128 
irregularidades nos serviços prestados, será providenciado representação à COE contra o 129 
psicólogo que trabalha na instituição. Informou também que a entidade solicitou reembolso do 130 
pagamento da anuidade, que já está sendo avaliado pelos setores responsáveis e tomará 131 
outras medidas administrativas. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira sugeriu avaliar os 132 
elementos objetivos tanto para o indeferimento de uma inscrição de Pessoa Jurídica quanto 133 
para a instauração de um processo ético. O Conselheiro Marcus Macedo sugeriu solicitar 134 
informação da razão social da Clínica. A Conselheira Helena Abreu informou que na Plenária 135 
anterior foi informado que ela é Clínica e se pretende ser Comunidade Terapêutica há uma 136 
legislação para seu funcionamento (RDC 29 da ANVISA) e pontuou que há internação 137 
involuntária e compulsória nesta clínica.  2) Convocação Ministério Público relativa a 138 
indeferimento a inscrição de Pessoa Jurídica à CENSA-Betim: O Conselheiro Túlio Picinini 139 
informou que o CRP-04 foi convocado pelo Ministério Público – Promotoria de Justiça de Betim, 140 
relativo a indeferimento da inscrição de Pessoa Jurídica à CENSA-Betim, colocando que esta 141 
decisão interferiu na habilitação da entidade de convênio com a Marinha e o Ministério Público 142 
recebeu uma representação de uma família que tem um filho com retardo mental severo cujo 143 
pai é aposentado na Marinha e não tem recurso para pagar o serviço prestado pela CENSA-144 
Betim. Na reunião a Promotora questionou os fundamentos para o indeferimento e expôs a 145 
situação do referido paciente. O Ministério Público – Promotoria de Betim encaminhou ao CRP-146 
04 um documento lido pelo Conselheiro Túlio Picinini com uma recomendação de rever o 147 
indeferimento e solicitou que fosse providenciado um documento a ser encaminhado a CENSA. 148 
O CRP-04 emitiu um documento informando que o processo está sob análise para que seja 149 
apresentado a Marinha. Serão feitas novas diligências para dar uma fundamentação legal e 150 
técnica para posterior encaminhamento ao Ministério Público. 4) Credenciamento de sites: 151 
Foram apresentados  pedidos de credenciamento de site para serviços psicológicos mediados 152 
por computador do site http://www.marcosbersam.com.br do psicólogo Marcos Antônio Mello 153 
Bersam e do site www.psicoharmonia.com.br da psicóloga Luciene Morais Batista com parecer 154 
favorável para ambos. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o parecer da COF pela concessão 155 
de credenciamento para os 2 (dois) sites.  ULAPSI: O Conselheiro Celso Renato colocou que a 156 
ULAPSI está promovendo o 5º Congresso Latino Americano da ULAPSI na Guatemala nos dias 157 
13 a 15 de março. O Conselheiro informou que foi finalizada a constituição da pessoa jurídica 158 
com sede no Brasil, e o objetivo da ULAPSI é buscar fomentar as representações sociais e que 159 
as filiações à ULAPSI são institucionais. As mesas estão sendo sugeridas e a programação 160 
será encaminhada posteriormente. Solicitou divulgação do evento e da estação BVS-Psi. 161 
Esclareceu que o CRP-04 tem feito propostas para mesas sobre a “Questão de Gênero” e outra 162 
sobre a temática “Drogas, Proibicionismo e Direitos Humanos”. Neste sentido solicitou ao 163 
Plenário a aprovação de sua ida e da Conselheira Marisa Sanabria representando o CRP-04 no 164 
Congresso da ULAPSI. A Conselheira Secretária Elaine Zanola questionou como está sendo 165 
tratada a representação do CRP-04 na ULAPSI e como houve alteração na gestão do CRP-04 166 
se não seria o caso de se indicar outro nome. O Conselheiro Celso Renato esclareceu que ele 167 
está nesta condição há 3(três) anos e que é um lugar de grande aprendizado para entender a 168 
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Psicologia na América Latina e que concorda coma mudança na reapresentação, caso outro 169 
conselheiro se dispuser a representar o CRP. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por trazer 170 
para a próxima Plenária a representação do CRP-04 na ULAPSI e a participação do CRP-04 na 171 
ULAPSI. GT Álcool e outras Drogas: O Conselheiro Celso Renato informou que estão 172 
acontecendo reuniões da Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos, porém existem 173 
questões do GT que vão além da Frente como a política do CRP-04 com relação aos 174 
psicólogos que atuam nas comunidades terapêuticas, e ressaltou a necessidade de se fazer 175 
uma discussão ampliada, principalmente com estes profissionais, que não estão sendo ouvidos 176 
e amparados pelo Conselho, devido a posição do CRP-04 em relação ao credenciamento das 177 
comunidades terapêuticas, inclusive a possibilidade que com o indeferimento possa ocasionar a 178 
cassação do registro profissional. A Conselheira Helena Abreu reforçou esta posição do 179 
Conselheiro com a situação destes profissionais, afirmando que não é porque o Conselho é 180 
contra as comunidades terapêuticas que os profissionais que nela trabalham devam ser 181 
preteridos. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou que o trabalho do 182 
profissional nas Comunidades Terapêuticas em si não incide em falta ética, no caso ele está 183 
indo contra uma política do CRP-04, que são as violações de Direitos Humanos nestas 184 
instituições, e colocou que o assunto deve se discutido com mais fundamentação para que o 185 
Plenário possa se posicionar a respeito, principalmente depois da questão levantada pela COF 186 
da CENSA-Betim. Deliberação: O XIV Plenário deliberou que esta discussão seja pautada na 187 
próxima reunião Plenária Ordinária de Dezembro/2013. Representações em Conselhos de 188 
Políticas: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand solicitou aos Conselheiros 189 
responsáveis pelas Subsedes avaliarem as suas representações nos Conselhos de Política e a 190 
Conselheira Elizabeth Lacerda iniciou colocando que a representante no Conselho Municipal de 191 
Saúde de Assistência Social de Juiz de Fora (Valéria Wanda) tem feito um bom trabalho e que 192 
haverá eleição em março de 2014, não havendo motivo para alteração, quanto ao Conselho 193 
Municipal de Políticas Integradas sobre Drogas Juiz de Fora (COMPID) representado pelas 194 
Conselheiras Eriane Pimenta (titular) e Elizabeth Lacerda (suplente) ocorreu eleição 195 
recentemente e o trabalho está sendo iniciado, o mesmo ocorre com a representação no 196 
Conselho Municipal de Saúde de Além Paraíba representado pelas psicólogas Lívia Sayegh 197 
(titular) e Josiane Gouvea (suplente). A Conselheira Odila Braga informou que no Conselho 198 
Municipal de Sáude de Uberlândia a Leda Freitas assumiu como Conselheira Titular e que a 199 
vaga de suplente deve ser indicada pelo CRP-04, no Conselho Municipal Anti Drogas de 200 
Uberlândia as psicólogas Elaine Bordini Villar (titular) e Aline Schwartz (suplente) são as 201 
representantes. A Conselheira Odila Braga colocou que a avaliação da representação pelas 202 
mesmas fica comprometida por não conhecer as profissionais. A Conselheira Aparecida 203 
Cruvinel ficou de entrar em contato com as mesmas para conhecer e ver o perfil das mesmas 204 
para ocupar o espaço. No Conselho Municipal de Direitos da Criança e Adolescente e no 205 
Conselho Municipal de Educação a psicóloga Leila Ferreira não é a representante do CRP-04 206 
por questões diversas. No Conselho Municipal da Juventude de Uberlândia existe a 207 
possibilidade de representação, sendo que a psicóloga Leila Ferreira participou das primeiras 208 
reuniões e indicou a psicóloga Soraya Macedo, que também está participando das reuniões e 209 
tem interesse em representar o CRP-04, a Conselheira Odila Braga ficou de acompanhar o 210 
processo eleitoral e ver a melhor indicação. No Conselho Municipal Anti Drogas de Uberaba 211 
existe a vaga para o CRP-04 que no momento está em aberto e que é um lugar de muita 212 
batalha devido a existência de diversas comunidades terapêuticas no município. A Conselheira 213 
Odila Braga colocou o seu nome a disposição para representar o CRP-04 como titular no 214 
COMAD/Uberaba e indicará posteriormente o nome do suplente. Deverá ser encaminhado 215 
documento oficial formalizando a indicação. O Conselheiro Marcus Macedo informou que é o 216 
representante do CRP-04 no Conselho Municipal de Políticas sobre Drogas de Governador 217 
Valadares/COMPUD e que a representação é recente. Na Subsede Sul na avaliação da 218 
Conselheira Helena Abreu o único representante que ela não conhece é do Conselho Municipal 219 
de Saúde de Alfenas (Erick José) e colocou que pode entrar em contato como o mesmo para 220 
conhecer e se necessário solicitar a Conselheira Cláudia Espósito indicação de outro nome. 221 
Nos demais Conselhos de Política a Conselheira Helena Abreu informou que conhece os 222 
profissionais e que o Conselho está bem representado. A representante no Conselho Municipal 223 
de Saúde de Poços de Caldas Maria Vania Silva Castro deseja dispor da função e 224 



posteriormente deverá ser indicado nome para substituí-la. Na Subsede Centro Oeste o 225 
Conselheiro André Amorim está com a representação no Grupo Aliança e Cidadania do 226 
Ministério Público e que é um espaço importante para o CRP-04. Na Sede, foi aprovada a 227 
alteração do suplente no Movimento Nacional de Direitos Humanos com a indicação da 228 
Conselheira Dalcira Ferrão para a vaga. Em relação ao Fórum Intersetorial de Saúde do 229 
Trabalhador de Betim ficou definido que deverá ser avaliado como está a representação pelo 230 
titular e suplente. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn se mantém como 231 
representante titular no Comitê Mineiro do Fórum Nacional pela Democratização da 232 
Comunicação tendo como suplente o psicólogo Milton Bicalho. Quanto ao Conselho Municipal 233 
sobre Álcool e outras drogas de Contagem foi solicitado verificar se a vaga do CRP-04 é na 234 
condição de suplente, ou se podemos indicar o titular. O Conselheiro Roberto Chateaubriand 235 
solicitou que seja discutido na Plenária Ordinária de Dezembro as representações de titular no 236 
Fórum Mineiro de Saúde Mental, de suplente no Conselho Estadual Anti Drogas de Minas 237 
Gerais (CONEAD-MG) e de titular no Conselho Consultivo da AMAS. O Plenário aprovou o 238 
encaminhamento. Os demais Conselhos de Políticas Públicas ficam mantidos os atuais 239 
representantes. A Conselheira Stella Bretas solicitou que o CRP-04 tivesse representação no 240 
Fórum Interinstitucional de Enfrentamento da Violência Sexual contra Crianças e Adolescentes 241 
do Estado de Minas Gerais e devido a distância para a sua vinda a BH para participar das 242 
reuniões indicou a psicóloga Lourdes Machado. O Conselheiro Roberto Chateaubriand 243 
ponderou que a psicóloga Lourdes Machado está com muitas representações pelo CRP-04 e 244 
sugeriu que fosse pensado outro nome indicado pela própria Lourdes. A Conselheira Conceição 245 
Novaes colocou que tem algumas representações pelo CRP-04 ligadas aos Direitos Humanos e 246 
que encaminhará ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana para acrescentar à lista. Breve 247 
discussão sobre os levantamentos locais de possíveis agendas a serem estruturadas no 248 
planejamento estratégico nas subsedes: A Conselheira Odila Braga sugeriu realizar 249 
levantamento de propostas a serem discutidas no município de Uberaba para depois trazer 250 
para o Planejamento Estratégico. Representações, eventos e idas às Subsedes: A Conselheira 251 
Érica Andrade colocou que foi informada pela psicóloga fiscal que, segundo orientações do 252 
setor financeiro,  as participações de Conselheiros nas visitas de fiscalização só receberiam 253 
ajudas de custo se deliberadas primeiramente pela Comissão de Orientação e Fiscalização do 254 
CRP. A conselheira colocou ainda sobre a demora no recebimento de ajudas de custos 255 
referentes algumas representações e que essas só foram pagas neste mês. A Conselheira 256 
Marília de Oliveira informou que a demora no pagamento foi devido a discussão do ponto na 257 
última Plenária. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu verificar o dia para 258 
ida a Subsede, principalmente a questão de deslocamento, e ser criterioso na escolha da 259 
representação. A Conselheira Cláudia Espósito reafirmou  que mora distante da Subsede, não 260 
tendo condições de se deslocar até a mesma, assim como podem fazer as conselheiras Helena 261 
e Erica, por morarem na cidade da subsede. Ela afirmou saber que não é qualquer situação 262 
que exigirá seu deslocamento e para tais circunstâncias propôs às demais conselheiras 263 
reuniões através de vídeo-conferência (skipe); já que é necessário critério na realização de 264 
deslocamentos uma vez que incidem no pagamento de diárias, etc. Quanto aos atrasos 265 
ocorridos no pagamento das diárias/deslocamentos, ocasionou um certo desconforto, pois, 266 
havia se deslocado e contraído, inevitavelmente, gastos com isso; mas, que entende que a 267 
maioria dos conselheiros ou boa parte deles "assim como ela" ao ingressarem em uma chapa 268 
para o pleito eleitoral sequer sabiam  de tais incentivos ou restituições e que concorreram ao 269 
mesmo pelo ideal e interesse em realizar algo de melhor para a classe, pela profissão e por 270 
todos  aqueles que de uma maneira ou de outra são beneficiados com o trabalho do Plenário; 271 
mas, uma vez que existem os benefícios,  que nada mais justo que esses sejam 272 
disponibilizados diante das ações,  claro, obedecendo sempre ao critério para tais 273 
representações e  ao bom senso. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn colocou 274 
que já foi aprovado pela Diretoria a participação dos Conselheiros nas visitas de fiscalização e 275 
orientação e que qualquer questionamento deverá ser encaminhado a Diretoria do CRP-04. 276 
Carta-circular determinando atribuições: A Conselheira Érica Andrade solicitou que fosse 277 
realizada uma Carta-Circular visando delimitar as atribuições para facilitar a atuação dos 278 
Conselheiros e dos funcionários nas Subsedes. A Diretoria se prontificou a providenciar o 279 
documento e esclareceu que a Gerente Administrativa Flávia Soares já fez uma Minuta que foi 280 



apresentada para a Diretoria para revisão. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do 281 
Carmo Zanola D. de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada 282 
por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 23 de Novembro de 2013. 283 



 


